
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL DOMINGO 16 DE DICIEMBRE DE 1810.

S. Valentín Martir.

NOTICIAS.

El Excmo. Sr. Capitan general de este reyno y ejército acaba de recibir las noticias siguientes de lo interior de Portugal con fecha de 9 del corriente.

“Una carta de Mr. Macrone, ayudante del general Trant, escrita desde Coimbra anuncia la llegada á Condeixa, y media legua mas acá de 20 franceses de infantería y caballería, no sabiendo si seria la avanzada de algun cuerpo del ejército. En su consecuencia tomó Bacelar en Coimbra todas las medidas para defender el paso del Mondego, y si se viese apurado por el corto número de sus tropas, se retirará hácia el Bouga para no ser envuelto por otra division que marcha igualmente á Figueira. — Miller está en Lagioza y VWilson por el Fondon camina á unirse con él, y hoy deben estar juntas sus divisiones para cortar la retirada por aquel punto.

El mariscal de campo D. Francisco Xavier Losada, comandante general en segundo del ejército y principado de Asturias remite al Excmo. Sr. Capitan general de este Reyno, y en xefe de sus ejércitos los partes siguientes.

“Excmo. Sr.: Con el fin de aprovechar algunos dias de

tiempo regular emprendí la marcha con nuestras tropas por la
 orilla izquierda del Narcea, pensando en hacer un rodeo de
 consideracion para caer sobre los enemigos, segun el plan que
 tenia acordado. Pero teniendo las dos terceras partes de los
 soldados á fuera de medio desnudos, enteramente descalzos,
 tuve que variar de pensamiento limitándome á atacar el fuerte
 destacamento que los enemigos tenian en el Fresno y hacer
 un reconocimiento sobre Grado, por si se presentaba alguna
 ocasion favorable. Con este objeto sali ayer á la madrugada
 de Obisiana, y pasando el Piguëña reunir las divisiones de
 vanguardia Cantabra, y auxiliar en la venta de los Lodos,
 desde donde siguieron marchando las tropas sobre el Fresno,
 caminando primero el brigadier D. Pedro de la Bärçena con
 la vanguardia, cuyas guerrillas empeñaron inmediatamente la
 accion con el mayor denuedo desalojando á los enemigos de
 la iglesia del Fresno y de algunas casas inmediatas en que
 pretendian hacerse fuertes. Habiendo observado á este tiempo
 que una fuerza enemiga como de 700 hombres ó mas se diri-
 gía desde Grado por el camino de la Mota que va en dere-
 ctura á la venta de los Lodos para ganarnos la retaguardia,
 se puso de acuerdo con el brigadier Bärçena atacarla con las
 divisiones Cantabra y auxiliar, á cuyo fin pasó la orden á
 sus comandantes los brigadieres Portier y conde de Priegue,
 los quales llenaron mis deseos del modo mas completo. Una
 partida enemiga de cerca de 200 hombres se habia adelanta-
 do ya llegando hasta el punto en que se reunian los dos ca-
 minos de Fresno y Grado á la venta de los Lodos, á tiem-
 po que yo pude hacerlo tambien para dar las órdenes con-
 venientes á fin de que no pudiesen ganar la altura y intro-
 ducir el desorden. En efecto á pesar del arrojó, ó por mejor
 decir, temeridad excesiva con que adelantaban, y se empeña-
 ban en seguir despreciando nuestro vivo fuego de fusileria y
 algunos pocos cañonazos, así á bala rasa como á metralla que
 el terreno permitia dirigirles, se logró rechazarlos, obligando
 á los que no murieron á escapar á carrera tendida. Entretan-
 to el brigadier Portier atacó el fuerte de la columna enemiga
 con un denuedo extraordinario, consiguiendo mas bien hacerla
 huir que retroceder persiguiéndola sostenido por la division
 auxiliar hasta muy cerca de Grado, y causándola mu-

cho daño con su caballería. Ya se disponían aquellas dos divisiones á entrar en Grado, y yo habia pasado la orden al efecto, quando volviendo junto á la vanguardia, cuyas operaciones no me permitia el terreno descubrir, halle que las tropas se habian retirado, siguiendo la mayor parte la orilla derecha del Narcea hácia Miranda, á pesar de los esfuerzos de su comandante el brigadier Bárcena, el qual hallándose fuertemente cargado por los enemigos se habia visto en la necesidad de suspender el ataque dexando á las tropas que siguiesen el camino de Miranda y quedándose el mismo con algunos soldados para contener si fuese posible á los franceses; los quales aprovechando esta ocasion adelantaron á toda prisa por el camino de la venta de los lodos, llegando al punto en que se reúne el que viene en derechura desde Grado ántes que pudiesen atravesar las divisiones Cantabra y auxiliar, las quales observando que la vanguardia retrocedía, habian emprendido su retirada en orden conteniendo la columna enemiga que tenian al frente, que demasiado escarmentada de nuestro ataque, no se atrevio á perseguirnos, y por aquella causa tuvieron que seguir diverso camino. Por mi parte he escogido este pueblo por que lo creo á propósito para la reunion de todos los cuerpos en los diversos puntos por donde atravesaron el Piguéña; y con este objeto me detendré todo el dia de hoy, ó mas si fuese preciso, bien que me persuado á que pocas horas bastarán para que lleguen todos los soldados que se han separado de sus cuerpos.

Se continuarán.

COMISION MILITAR AMBULANTE.

Antonio Bregua, llamado comunmente el Portugues, y Bernardo Vazquez, conocido por Marzoa, el primero natural y el segundo vecino de Vilaboa, presos por dicha comision en la mañana del 13 del actual, convictos y confesos de desertores el primero una vez y el segundo dos, sin que uno

ni otro hayan querido gozar de los indultos concedidos por S. M., y bando publicado por el Sr. Comandante general de este Reyno en 10 de setiembre del presente año, y de andar agavillados con otros dos desertores de su propia vecindad, usando de armas prohibidas, de fuego y blancas con municiones de que hacian uso para robar en el camino real de la Coruña á Betanzos, han sido sentenciados ántes de ayer 14 á la pena de muerte con arreglo á los artículos 1.º, 5.º y 8.º de la real orden de 5 de diciembre del año próximo anterior, y arcabuceados á las ocho y media de la mañana de ayer 15.

El coronel D. Antonio Entero y el oidor D. Julian Cid, jueces de esta comision mandada formar por S. M. en real orden de 21 de enero de este año, acaban de dar con la captura substanciacion de la causa y execucion de estos dos reos, en tres dias una prueba demostrativa hasta la evidencia de la utilidad y buenos efectos que producen las ordenes buenas y executadas con prontitud, energia y discernimiento, sobre todo en tiempos y materias de la importancia que lo es no consentir malhechores ni soldados ausentes del ejército que es donde debe estar la salvacion de la Patria. Por lo mismo se da este aviso al público, y se le seguirá dando noticia de los juicios y execuciones sucesivas que la superioridad se lisongea sean pocas porque, no duda de los efectos que producirá el escarmiento de estos miserables que han sufrido la muerte por no haber hecho caso de las exhortaciones y saludables ordenes del gobierno en favor de los mismos desertores convidáolos á volver á sus banderas con olvido de sus graves faltas.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

*Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la
Junta Superior de este Reyno.*